

### Comisión Nacional de los Derechos Humanos

Secretaría Ejecutiva

# Día Internacional del Jazz: un mensaje sobre tolerancia, libertad de expresión y cultura

30 de abril



l jazz es un género musical que combina elementos africanos y europeos; surgió a finales del siglo XIX en Nueva Orleans, Estados Unidos. En ese periodo, los africanos trabajaban extensas jornadas en los campos de algodón, así que el jazz era un medio para expresar su situación y anhelos de libertad, y hasta el día de hoy es un género musical que fomenta la libre expresión.

"El jazz tiene un espíritu de apertura que nos invita a todos a dejar a un lado nuestras diferencias, no solo para romper barreras, sino también para fomentar la paz".

> Herbie Hancock Embajador de Buena Voluntad de la Unesco

Esta nueva música surgió de una variedad multicolor de tradiciones musicales llevadas al Nuevo Mundo desde África y desde Europa. En retrospectiva, parece casi inevitable que Estados Unidos, el gran crisol étnico, engendrara una música



#### Comisión Nacional de los Derechos Humanos

## Secretaría Ejecutiva

compuesta por elementos expresivos, sonoros, formales y rítmicos africanos y por usos armónicos y rítmicos europeos.<sup>1</sup>

Este género puede despertar una conexión emocional gracias a la cercanía que nos genera la música; es una herramienta de libre expresión e incluso se relaciona con mensajes sobre libertad y una oportunidad de cambio. De acuerdo con la Organización de las Naciones Unidas para la Educación, la Ciencia y la Cultura (Unesco) el jazz es un motor para la paz, el diálogo y la comprensión mutua.<sup>2</sup>

Por lo anterior, desde el 2011 se estableció la fecha, para fomentar el diálogo y el entendimiento entre las diversas culturas a través de la música, y unir a personas y pueblos de todos los rincones del planeta. Además, busca sensibilizar al público sobre cómo el jazz puede contribuir a la educación e impulsar una cultura de paz. En este sentido, la Unesco ha solicitado que los Estados miembros de la organización participen en la conmemoración de este día, a nivel nacional y regional, en colaboración con organizaciones no gubernamentales, instituciones públicas y privadas.<sup>3</sup>

En este sentido, la exdirectora general de la Unesco, Irina Bokova, indicó que "el jazz es una música de la paz y esto nunca ha sido tan importante para luchar contra las nuevas formas de odio, racismo y discriminación, y para fortalecer a la humanidad como una única comunidad, que comparte un pasado y un destino".<sup>4</sup>

La Unesco presentó las razones por las que es necesario tener un día dedicado al jazz:

- Rompe barreras y crea oportunidades para la comprensión mutua y la tolerancia.
- Es un medio artístico para expresar nuestra libertad.
- Simboliza la unidad y la paz.
- Reduce las tensiones entre las personas, los grupos y las comunidades.
- Fomenta la igualdad de género.

<sup>&</sup>lt;sup>1</sup> Gunthers Schuler. "Los orígenes", *Los comienzos del jazz*, *sus raíces y desarrollo musical* (Barcelona: Acantilado, 2023), https://goo.su/oRxnny

<sup>&</sup>lt;sup>2</sup> Unesco. El significado del jazz y su rol transformador durante la pandemia: La experiencia de tres jóvenes chilenos, https://goo.su/RXqbq6i

<sup>&</sup>lt;sup>3</sup> Unesco. "Proclamación del Día Internacional del Jazz", *Actas de la Conferencia General*, https://goo.su/lyDL

<sup>4</sup> ONU. Mensaje de la Sra. Irina Bokova, directora general de la Unesco, https://goo.su/OldQDPR



#### Comisión Nacional de los Derechos Humanos

## Secretaría Ejecutiva

- Refuerza el papel que juega la juventud en el cambio social.
- Promueve la innovación artística, la improvisación y la integración de músicas tradicionales en las formas musicales modernas.
- Estimula el diálogo intercultural y facilita la integración de las y los jóvenes marginados.<sup>5</sup>

En este siglo, el jazz ha cambiado rápidamente incorporando ritmos del rap y del hip-hop; así nuevamente se hace notar el deseo de libertad mediante esta música:

Una vez más, el jazz describe musicalmente lo que sucede en la sociedad a través de sus intérpretes y ofrece un retrato fidedigno de los hechos más actuales junto con la huella sonora de las vivencias humanas, atravesando fronteras y convirtiéndose en un fenómeno mundial, con un original lenguaje musical que continúa hablándonos de la búsqueda de la libertad.<sup>6</sup>

Imagen: Ilustración de la Organización de las Naciones Unidas para conmemorar el Día Internacional del Jazz, https://goo.su/PRWIf3

<sup>&</sup>lt;sup>5</sup> Naciones Unidas. Día Internacional del Jazz, https://goo.su/QHNrVF0

<sup>&</sup>lt;sup>6</sup> María Soledad Cabrelles Sagredo. "El jazz, un género musical innovador", Biblioteca Virtual Miguel de Cervantes, https://goo.su/hUJI